

## 1. CONCEPTO DE GLOBALIZACIÓN.

1. **Concepto de globalización.** La globalización puede entenderse bien como un empequeñecimiento del mundo o como la intensificación de las relaciones sociales mundiales. Factores que han contribuido a su desarrollo:

- Capitalismo comercial.
- Medios de comunicación.
- Procedimientos informáticos.

Y es que el nuevo sistema económico mundial descansa sobre cuatro ejes:

- a. Crecimiento del comercio.
- b. Mundialización de la producción.
- c. Boom de los flujos financieros.
- d. Interrelación de todo el planeta.

## 2. DEL FORO DE DAVOS A LAS REVUELTAS DE PARÍS.

### a) Inicios y el Foro de Davos.

1) Inicios: Pablo Vázquez señala que el actual proceso de globalización es parte de un proceso mayor iniciado en 1492 con la conquista y colonización de gran parte del mundo por parte de Europa. Marshall McLuhan sostenía ya en 1961 que los medios de comunicación electrónicos estaban creando una aldea global. Rüdiger Safranski destaca que a partir de la explosión de la bomba atómica en Hiroshima en 1945 nació una comunidad global unida en el terror a un holocausto mundial. También se ha asociado el inicio de la globalización a la invención del chip (12 de septiembre de 1958), la llegada del hombre a la Luna, que coincide con la primera transmisión mundial vía satélite (20 de julio de 1969), o la creación de Internet (1 de septiembre de 1969). Pero en general se ubica el comienzo de la globalización en la desaparición de la Unión Soviética y el bloque comunista que encabezaba (simbolizada con la caída del muro de Berlín en 1989).

### 2) Foro Económico Mundial (Foro de Davos).

El Foro Económico Mundial, también conocido como Foro de Davos, es una fundación privada creada en 1971 con la misión de reunir anualmente en el monte Davos de Suiza a los principales líderes económicos europeos. A partir de 1991 se transforma en la reunión cumbre de los líderes políticos y empresarios más poderosos del mundo. Es uno de los principales centros estratégicos de la globalización. Tiene su sede en Ginebra y está supervisado por el gobierno suizo. / Frente a ellos, el movimiento de **PORTO ALEGRE** (aglutinando el movimiento de Seattle).

### b) Francis Fukuyama.

En julio-septiembre de 1989 el economista político estadounidense Francis Fukuyama publica un artículo titulado El fin de la Historia. Con todo, los conflictos continuaban y parecían evidenciar que la historia continúa.

### c) Las revueltas en París y las migraciones

En Noviembre de 2005 miles de jóvenes franceses, hijos de inmigrantes provenientes del norte de África, protagonizaron durante dos semanas una revuelta que tuvo su sello en la quema de miles de automóviles en París. En la región de París, más de la mitad de la población menor de 15 años, es originaria de África, lo que ha dado un vuelco a la cultura de la zona en menos de una generación. El acontecimiento sorprendió al mundo y puso sobre el tapete la cuestión de las migraciones internacionales y las desigualdades sociales y territoriales en la globalización.

### 3. LA ANTIGLOBALIZACIÓN Y SUS PROPUESTAS.

#### 1. Críticas a la globalización.

##### En lo económico.

- a) La apertura generalizada de los mercados de bienes y capitales que sugiere el fin de los bloques comerciales, tratados regionales e independencia económica de los países.
- b) La creciente Privatización de los sectores económicos, junto al auge de la empresa multinacional y el decaimiento de empresas y estado nacionales.
- c) El aumento de la competencia, con la amenaza a las condiciones de trabajo y al medio ambiente.
- d) El acceso irregularizado de países, que impide promover el progreso y justicia social.

##### En lo cultural.

- a) El intercambio cultural que amenaza una pérdida en la integridad de las culturas o identidades nacionales de los países participantes versus la oportunidad de diversificar y enriquecer las costumbres.

##### En lo político.

- a) El posible decaimiento del nacionalismo y surgimiento del internacionalismo
- b) El poder político de empresas sobre los países.
- c) La generalización de la democracia y el estado de derecho como formas de gobierno predominantes a nivel mundial versus el resurgimiento de áreas y periodos de profunda inestabilidad política debido, por un lado, a la pérdida de poder por parte de los gobiernos (produciendo los llamados estados fallados) y, por el otro, al rechazo a lo que se ve como concepciones occidentales de hacer política.
- d) La disminución paulatina en los controles migratorios, que puede llevar a la pérdida de los sectores más cualificados e innovadores y la 'invasión' de elites empresariales internacionales en países pobres.

2. **El movimiento antiglobalización.** Ese movimiento hizo eclosión el 30 de noviembre de 1999 en lo que se ha llamado la **batalla de Seattle**. Ese día, decenas de miles de personas convocadas por una inédita alianza entre el movimiento sindical y las organizaciones ecologistas y más de 1.500 organizaciones, se movilizaron contra la OMC e hicieron fracasar la llamada Ronda del Milenio al grito de «¿De quién es la calle? ¡Nuestra! ¿De quién es el mundo? ¡Nuestro!». Probablemente la expresión más representativa de este heterogéneo movimiento sea el **Foro Social Mundial (o movimiento de Porto Alegre)**, con su expresivo lema «Otro mundo es posible».

##### Sostienen:

1. **Comercio justo.**
2. **Industrialización del Tercer Mundo y mejora de sus economías:** Condonación de la deuda externa de los países más pobres; Disminuir el gasto militar y erradicar el fraude fiscal; facilitar el famoso 0'7%...
3. **Libertad de circulación:** Sostienen que luego de que los europeos emigraran durante varios siglos a todas partes del mundo, no resulta justo ahora restringir la emigración de trabajadores hacia Europa. Libertad también para capitales y trabajos.